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传统国画绘制技法中，
墨有焦、浓、重、淡、轻五法，
其中， 焦墨画给人的感觉浑
厚华滋，既简约又不失雅韵。
中国美术家协会会员、 重庆
市美术家协会理事陈起深研
焦墨画的传承与创新，将山川
壮景浑然于胸，形成一种独有
的艺术语言，呈现出当代山水
画博大精深的艺术魅力 。
2014年12月27日，湖南·臻纪
“重墨写山雄 丹青溢臻情”陈
起雅集笔会在雨花分公司隆
重举办，湖南·臻纪副总经理
陈继东、湖南·臻纪业务副总
周于川及湖湘书画爱好者、
藏友们百余人一同走进了陈
起先生的焦墨艺术世界，领
略了焦墨画带来的强烈视觉
冲击与震撼美感。

笔会现场，最为精彩的莫
过于艺术家挥毫泼墨的环节，
陈起以一幅《山居图》完美地
展现了焦墨的笔墨格调。画面
中有复杂的穿插变化，表现出
重重山崖， 其山有高山仰止、
景行行止的深远意境和深邃；
其景有开阔行云之意韵流动；
在着眼于大意境塑造时，亦匠
心细处， 这样兼容并蓄的画
面，表现出岚色清幽之境。

谈起这自成一派的焦墨
山水， 陈起先生十分自豪，他
也与与会者分享了自己在艺
术创作道路上的感悟。陈起表
示初学绘画时，在写生的过程
中游历名山大川，泛阅巨匠作
品，吸收百家精华，在传统中
寻求突破的想法如同一粒种
子一直在心中孕育着，直到运
用焦墨的铿锵、斑驳、凝重感
与形态的变化，才令自己真正
的获得大自然生命力的感悟。
回忆起2012年在臻纪举办的
第一次笔会，再到如今臻纪全
国的发展布局，陈起先生感叹
道：“臻纪的强大是情理之中
的事，臻纪的专业性、规范性
决定了臻纪大跨步的发展。和
臻纪合作，对艺术家本身亦有
多方面的受益。”

两个半小时的以墨会友，
陈起将敢于自我剖析以及对
艺术的执着追求展现在与会
者面前，赢得了藏友们衷心的
掌声和赞叹。在羊年新年即将
到来之际，臻纪衷心祝愿艺术
家在未来能攀至新的艺术高
度， 以技法与个性相通共融，
相映成趣，呈现青绿山水的底
蕴内涵。

■记者 吴名慧

重墨写山雄 丹青溢臻情
湖南·臻纪陈起雅集笔会纪实

继刘成和黄博文之后，
湖南足球又出了个国字号球
员———17岁的文俊杰入选了
近期国青队。

12月29日下午， 文俊杰
来到了足球启蒙的地方———
长塘里小学，与师弟们互动。
文俊杰2009年小学毕业后进
入人大附中三高足球俱乐部。
2012年，他上完初三，进入杭
州绿城U17，以主力中后卫的
身份帮助球队获得本赛季全
国U17锦标赛冠军。文俊杰也
入选了最近一期的国青队。

文俊杰在长沙的教练陈
湘军告诉记者：“经过这两年
专业队的训练， 他进步非常
大。”文俊杰也有自己的梦想，
“我比较喜欢胡梅尔斯和大
卫·路易斯，希望能够成为他
们那样的球员。”■记者 刘涛

12月28日晚，2014-2015
赛季中国羽毛球俱乐部超级
联赛结束首轮。做客广东的湖
南江湾队表现不俗， 以4∶1战
胜广东队，取得开门红。

湖南队开局便在混双、
女单、三对三的较量中直落三
盘，以总比分3∶0确保胜利。在
随后的男单比赛中，湖南队本
赛季引进的韩国外援孙完虎
并未上阵， 小将周泽奇0∶3不
敌广东队的薛松。最后，柴飚/
张稳赢得第五盘男双， 湖南
队新赛季首场比赛以4 ∶1击
败广东队。 ■记者 叶竹

在时尚界和娱乐圈，秋裤就是一个敏
感词，是品位之坟墓，土鳖之源头。所以大
部分明星冷死也不穿秋裤，宁愿走在寒风
中哭，也不裹在秋裤里笑。在长沙，也有那
么一群人不穿秋裤，他们就是冬泳爱好者
们，他们不但不穿秋裤，还要在冬日里下
水游泳。正所谓，有些人不穿秋裤是要风
度不要温度，有些人不穿秋裤，是根本不
需要。抗冻，就是这么任性。

要说说这些任性的神人，不得不提长
沙市冬泳协会会长张毅，正是在他的带领
下，长沙这些不穿秋裤的神人越来越多。

一个寒冷的早晨，张毅被拖下了水

张毅首次接触冬泳是在8年前的一个
冬日早晨。“12月底的一天，我在湘江边跑
步，两个朋友在冬泳，叫我下去试试。”张
毅笑着回忆说，“我就这样下水游了一
圈。”结果如何呢？张毅说：“那是我人生第
一次感受到什么叫做刺骨的寒冷。如果第
二天感冒了，或者有什么不舒服，就不游
了。结果第二天没事，我又去游了，从此就
坚持下来了，每天早晨都游。”张毅就这样
被朋友拖下了水，这一坚持就是8年。

不过张毅并不提倡别人向他学习，
“其实我第一次冬泳是不对的， 应该循序
渐进，这样才科学，所以大家不要学我。”

8年的坚持，也让张毅体会到冬泳实实
在在的好处，“冬泳被称作‘血管体操’，只
要一下水，血管就在做体操。坚持冬泳可以
增强身体的调节能力。我们这里很多人，抗
冻能力比一般人强， 大部分冬天都不要穿
秋裤。”不过张毅告诫大家，穿衣服还是要
保证暖和，不要逞强，该穿的还得穿。

除了身体好了，张毅认为冬泳还能锻
炼人的意志，“对人的意志是极大的锻炼，
坚持下来会让人很有成就感，精气神也会
变得很好。”

无需秋裤，抗冻就是任性

在锻炼好身体的同时，
张毅的热情和组织能力也得
到了会员们的认可，2011年，
在大家的支持下， 他当上了
长沙市冬泳协会的会长，开
始推动协会的发展。

长沙市冬泳协会成立
于2006年，到张毅加入的时
候，会员只有50多人。“当时
我们游泳就在河堤上，大家
用浴巾围着换衣服。” 张毅
回忆说，“后来就在河堤上
搭了一个简单的棚子，方便
大家换衣服。”后来，张毅带
着协会的人四处协调，最终
找到了风帆广场附近一条
船的老板，辟出一块地方给
冬泳协会使用，就是现在的
长沙市冬泳基地，协会建起
了更衣室、淋浴室。“这个基
地极大地推动了冬泳协会
的发展， 大家有了一个地
方 ，氛围特别好。”张毅介

绍说，目前协会有风帆队、
阳光队、 坪塘队、 梅溪湖
队、静漂队、朝晖队 ，会员
已经有300多人，还不包括
后来独立出去的长沙县冬
泳队和望城区冬泳队。

协会得到发展后， 张毅
开始带队参加冬泳比赛。“我
们在2013年的全国冬泳锦标
赛上夺得了1、2、3等名次七
块奖牌， 在今年浙江千岛湖
举办的全国锦标赛上， 又获
得了八块奖牌。 同时我们还
代表湖南参加了全国第四届
体育大会，获得了第九名。另
外还代表湖南参加了2012年
在北京水立方举行的第十
四届全国救生锦标赛。”

张毅想把长沙冬泳的
名气打到全国去，“我希望
长沙能举办一次全国冬泳
锦标赛， 争取在2016年实
现。”

在湘江边的时间越来
越多， 张毅和伙伴们有了新
的“工作”———救援。“经常有
人轻生，想要投河。”张毅说，
“最近一次就是去年，一个姑
娘走到水里，站在那里哭泣。
我一看不对， 就和同伴把她
拉回了岸边。后来了解，好像
是出国的名额被别人抢了，
想不开。我们不停劝她，最后
把她送上的士才放心。”

2011年考取救援证后，
张毅成为了长沙市蓝天救
援队队长、长沙市红十字会
水上救生队队员，参加过湘
潭校车的打捞工作、玉树和
鲁甸救灾的后方平台服务
工作。张毅还经常去学校给
学生上课， 教他们怎么救
援。而协会内部会员也会定
期进行讲座，教授互相之间
救援的技巧。
■记者刘涛 实习生郭丽文

当上协会会长，创建冬泳基地 担任蓝天救援队队长

湖南又出
国字号球员

羽超湖南队
取得开门红

长沙市冬泳协会会长张毅在湘江中冬泳。 记者 童迪 摄


